
  
 
 
 
ATA DA ASSEMBLEIA ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DOS DIREITOS DA CRIANÇA E DO 1 

ADOLESCENTE DO RIO DE JANEIRO REALIZADA EM 08 DE JULHO DE 2024. 2 
Aos oito dias do mês de julho de dois mil e vinte e quatro, às quatorze horas e vinte e cinco minutos, no 3 
Auditório do CASS – Centro Administrativo São Sebastião - Prefeitura da Cidade do Rio de Janeiro, 4 
situado à Rua Afonso Cavalcanti, n.º 455, subsolo, Cidade Nova, reuniram-se representantes do Conselho 5 
Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente – CMDCA-Rio, com a presença dos conselheiros, 6 
titulares e suplentes, e demais participantes, para tratar dos seguintes assuntos: 1-Aprovação da ata da 7 
Assembleia de 10/06/2024; 2-Apresentação PNAD – Trabalho Infantil; 3-Edital do Itaú Social; 4-8 
Deliberação de Registros; 5-Informes das Comissões e GTs; 6-Informes Gerais. O presidente Carlos 9 
Roberto Laudelino deu início à assembleia, agradecendo a participação de todos e todas.iFez a leitura da 10 
Pauta e informou sobre os crachás dos Conselheiros que estavam disponíveis para retirada na mesa. 1-11 
Aprovação da ata da Assembleia de 10/06/2024: O conselheiro Geciel Martins solicitou que fosse feita 12 
uma retificação na ata da assembleia anterior, pois notara a ausência da fala do Sr. Adolfo Breder acerca 13 
do caso narrado sobre a abordagem de dois adolescentes, de forma truncada e abusiva, pelos seguranças 14 
do Norte Shopping. Defendeu a necessidade de representantes da Ordem Pública para que coibissem tal 15 
abordagem. Ressaltou, ainda, a importância de se construir políticas públicas que previnissem o ato 16 
infracional e a violação de direitos de crianças e adolescentes. Após essa solicitação e a devida retificação, 17 
a ata foi aprovada por unanimidade. O Sr. Adolfo Breder, da Escola de Talentos, acrescentou, ainda, a 18 
crise de depressão quem vinham passando os adolescentes, devido ao uso excessivo de tecnologias, 19 
como celulares e afins. Citou o livro de Adan Holter como leitura complementar. O Presidente 20 
complementou que vinha recendo inúmeras solicitações acerca de crianças e adolescentes com 21 
depressão. Falou sobre a necessidade de se debruçar sobre o assunto, traçando estratégias e metas que 22 
ajudassem as crianças e adolescentes. 2-Apresentação PNAD – Trabalho Infantil: A assistente social 23 
Andresa Souza, da Gerência de Proteção e Atendimento Especializado às Famílias, da Secretaria 24 
Municipal de Assistência Social, fez a apresentação sobre o trabalho infantil e os dados da Pesquisa 25 
Nacional por Amostra de Domicílios - PNAD/2022. Falou sobre o dia 12 de junho e trouxe informações 26 
complementares àquelas apresentadas na última assembleia. Construiu seu tema central a partir dos 27 
pontos de partida do trabalho infantil. Exemplificou o período em que havia a proibição do trabalho infantil 28 
até a permissão restrita de 16 a 18 anos. Na mostragem do CENSO de 2022/IBGE foram identificados 29 
dados de crianças e adolescentes inseridos no mercado de trabalho. Defendeu a necessidade de se 30 
pensar qual o público atendía-se e que politicas eram propostas para esse público. As Instituições 31 
presentes solicitaram que o material exposto fosse encaminhado por e-mail. A conselheira Cristiane 32 
Santana falou sobre o chamamento público que vinha sendo elaborado e que haveria linha de 33 
financiamento para projetos de enfrentamento ao trabalho infantil. Destacou a importância  da participação 34 
dos adolescentes. 3-Edital Itaú Social: Foi informado que a inscrição para o Edital Itaú Social 2024 era 35 
prorrogada até o dia 12/07/2024 e que o CMDCA se inscreveria, com chamamento às entidades 36 
registradas para apresentação de propostas. A primeira secretária fez a leitura da Deliberação 1.571/2024, 37 
que, após sanadas as dúvidas, fora aprovada por unanimidade.4-Deliberação de Registros: O Presidente 38 
informou que os membros da Comissão de Garantia de Direitos estavam fazendo uma força tarefa para 39 
que os processos fossem analisados. Houve um prazo até o dia 05/07/2024 para que as instituições 40 
entregassem as pendências da regularidade. A Comissão deliberaria sobre qual procedimento tomar 41 
diante de documentos não apresentados pelas entidades. Foi dito que muitas instituições apresentavam 42 
dificuldades para realizarem dedetização, desratização e limpeza da caixa d’água de seus espaços de 43 
atendimento. Foi indicada empresa que vinha estabelecendo parceira com instituições para esses 44 
serviços. Foi questionado acerca da diferença entre regularidade e renovação e a administrativa Flavia 45 
Espósito, do CMDCA, esclareceu. As Instituições Instituto Social Ser Mais, Pertencer e o Instituto Floriano 46 
Peçanha dos Santos se posicionaram querendo saber sobre o andamento de seus processos. O 47 
conselheiro Raimundo Nonato, da Comissão de Garantia de Direitos, informou que estavam agilizando as 48 
análises dos processos e sugeriu uma professora/contadora para assessorar as instituições. O Presidente 49 
informou que as instituições que estavam aguardando o chamamento para o Certificado de Captação de 50 
Recursos receberiam, por e-mail, uma convocação para uma assembleia virtual, para tratar do assunto. A 51 
Deliberação de Registros n.º 1.570/2024 foi  lida e aprovada por unanimidade. 5-Informes das 52 
Comissões e GTs: a) Comissão de Garantia de Direitos: Se posicionou acima; b) Comissão de 53 
Orçamento: informou que a Comissão debruçou-se sobre o Edital Itaú Social 2024 e a próxima reunião 54 
estava agendada para o dia 15/07/2024, com a presença da Sra. Erica Santos, da Gerência de Orçamento 55 
da Secretaria de Assistência Social; c) Comissão de Comunicação: O conselheiro Marcos Aurélio Bazem 56 
informou que estavam enfrentando dificuldades com o término do contrato da empresa de assessoria de 57 



 
 
 

comunicação do CMDCA. Estava sendo feito uma capacitação com os conselheiros para alimentarem o 58 
site. Foram elaboradas peças em alusão aos 34 anos do Estatuto da Criança e do Adolescente - ECA, 59 
publicadas  no instagran; d) Comissão de Políticas Públicas: Informou-se que os encontros estavam 60 
acontecendo nas primeiras terças-feiras do mês, às 14horas. O Grupo de Trabalho sobre Apadrinhamento 61 
de Crianças e Adolescentes vinha avançando e logo se debruçariam sobre as demandas do Grupo de 62 
Trabalho da Primeira Infância; e) CCR: O conselheiro Carlos Roberto Laudelino informou que as reuniões 63 
eram sistemáticas e estavam finalizando o Edital de chamamento às entidades para apresentação de 64 
projetos; f)  GT Regimento Interno: Minuta de Regimento Interno fora apresentada pelos Conselhos 65 
Tutelares ao CMDCA, em abril de 2024, que estava na fase da leitura e considerações. Logo após, seria 66 
remetida ao  Ministério Público e depois retornaria para as considerações dos Conselheiros Tutelares. A 67 
ideia era finalizar a revisão nos próximos dois encontros.7-Informes Gerais: O Presidente Carlos Roberto 68 
Laudelino falou sobre a participação no evento da Redes de Desenvolvimento da Maré. Informou que na 69 
próxima  assembleia seria apresentado o relatório do diagnóstico da infância e adolescência, financiado 70 
com recursos do Fundo Municipal para Atendimento dos Direitos da Criança e do Adolescente – FMADCA. 71 
A conselheira Cristiane Santana informou que julho era o mês de alusão aos 31 anos do Massacre na 72 
Candelária e que a programação previa vigília no dia 22/07/24, a partir das 18 horas na Candelária e no 73 
dia 23/07/2024, às 09 horas, ocorreria a lavagem das escadarias da Igreja da Candelária e às 10 horas a 74 
realização de Missa. O CMDCA dera aporte financeiro para marcar esse dia de luta. Seria encaminhado 75 
convite para as instituições. O Rap da Saúde faria cards sobre o ECA e seria publicado no instagran do 76 
CMDCA. O Sr. Adolfo Breder, em nome do Fórum do DCA, informou sobre a saída da Sra. Lucimar Correa 77 
e que haveria uma reunião para recompor o Fórum. O Presidente Carlos Roberto Laudelino informou que 78 
no dia 17/07/2024, às 14 horas, na sala 2 do subsolo do CASS, haveria uma reunião para tratar do Comitê 79 
Municipal de Escuta Protegida. A conselheira Cristiane Santana informou que iniciara hoje a capacitação 80 
do SIPIA, que seria de cinco dias. Solicitou que os Conselheiros Governamentais que ainda não 81 
entregaram as certidões o fizessem o mais breve possível, na sala 527 – quinto andar do prédio central da 82 
Prefeitura, poiss sem essa documentação não era possível ser feita a nomeação oficial dos novos 83 
conselheiros do CMDCA. Não havendo mais assunto a ser tratado, a reunião foi encerrada às 16h36 e a 84 
ata segue assinada pelo Presidente e Primeira e Segunda Secretárias, em 08 de julho de 2024. 85 
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